

PUNTOS DE SUSCRICION. En Santander: en la Administracion, calle de la Compania, núm. 5. Fuera de la capital: en casa de los comisionados de la casa de la administracion. En Ultramar: D. Benito Gonzalez Tanago, Obra Pia, 11, Plaza...

LA ABEJA MONTAÑESA.

Periodico de intereses morales y materiales.

PRECIOS DE SUSCRICION: En Santander: 8 reales al mes; Fuera de la capital: 9 reales idem. En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales. Anuncios y comunicados. A precios convencionales.

CORREO DE MADRID.

De los periódicos del día 14 tomamos las siguientes noticias: La Gaceta de ayer publica los siguientes reas decretos: Vengo en declarar cesante con el haber que por clasificación le corresponda al Alcalde-Corregidor de la ciudad de Granada D. José Marín Sánchez. Vengo en nombrar Alcalde-Corregidor, en comision, de la ciudad de Granada al teniente coronel D. Gregorio Gimenez García, del cuerpo de Estado mayor del ejército. Por real orden fecha 7 del mes actual, se ha dispuesto variar las horas de reunion de la Bolsa de Comercio de esta corte, fijándolas de una á tres de la tarde, de las cuales se destinará: la primera á las operaciones y negociaciones de valores comerciales, y la segunda exclusivamente á la contratación de los efectos públicos. El 12 llegó á Marsella el correo despachado en Manila el 23 de enero último. El Gobernador superior civil dá parte de que no ocurría novedad. S. M. la Reina madre doña María Cristina llegó el día 13 sin novedad al Real Sitio de Aranjuez. La junta consultiva de aranceles estuvo reanida ayer para ocuparse de algunos expedientes que versan sobre reforma de algunas partidas del arancel vigente. Se ha dado orden para que los catedráticos presenten antes de 1.º de abril próximo el programa de las esplicaciones de sus respectivas asignaturas, en la direccion de instruccion pública.

CORREO DE PROVINCIAS.

BADAJOS. Parece que se piensa organizar en varios pueblos de la provincia de Badajoz sociedades con objeto de emprender la explotación en grande escala de algunas minas de carbon que aun existen en la provincia sin explotar. CATALUNA. Las obras del puerto de Barcelona empiezan á desarrollarse en grande escala; el número de 300 hombres que trabajaban en noviembre, se ha aumentado hoy dia á mas de 600, y hay que tener en cuenta que el desarrollo de esta clase de trabajos exige obras preparatorias y la adquisicion de un material que no puede improvisarse. Desde que se realizan directamente por la administracion, se ha hecho una longitud de diques de mas de 200 metros en la parte mas costosa y difícil. Lo ejecutado ha contribuido mucho al abrigo del puerto, como se observó perfectamente durante los últimos temporales. Con lo hecho se halla ya concluida la mayor parte de la longitud de los diques.

ANDALUCIA. El vapor Isabel II está terminando sus obras en Cádiz y próximo á hacerse á la mar. El señor marqués del Salar ha ofrecido al capitán general de Granada dos mil reales mensuales mientras duren las actuales circunstancias y haya en aquella capital un solo desgraciado que necesite de estos auxilios extraordinarios. Los Sres. D. Martin Larios y D. Tomás Heredia, de Málaga, están empleando cuantiosas sumas en la compra de todo el trigo que llega á aquel puerto, enviándolo en seguida al mercado y haciéndolo vender al mismo precio que lo adquieren, sin ganancia alguna: parece que las últimas partidas fueron despachadas á 73 rs. fanega. Así lo refiere un colega de aquella plaza. Los que esto hacen, merecen bien de la patria, y no decimos mas sobre el particular. VIZCAYA. El Irurao-bal de ayer dice lo siguiente: «A marinos viejos, conocedores de nuestra ria, hemos oido decir que jamás han conocido una resaca tan grande como la que se observó la noche del jueves último. Al apuntar la marea, sobre la una de la madrugada, comenzaron las aguas á agitarse de tal manera que las embarcaciones surtas en el fondeadero de Olaveaga chocaron unas con otras ó contra muelles, faltando á muchas sus amarras, lo cual produjo la alarma y confusion consiguientes y algunas averías, si bien ninguna de consideracion. Esta agitacion duró mas de dos horas hasta que la noche acreció bastante y contuvo el movimiento de resaca. Esa noche el mar bramaba furiosamente y se oia distintamente en las casas mas distantes de Begonia, cerca de 4 leguas de la barra. La resaca se observó tambien en noches anteriores, pero no con la fuerza que el jueves. Atribuyese esta violencia de la resaca á que cada dia tiene menos fondo el rio, hasta el punto de que á media marea han barado buques de 13 piés de calado en alguno de los puntos de Olaveaga. Si no se hace mas que lo que hasta hoy se ha hecho para la limpieza de la ria, esto se va; no cabe duda, por triste que nos sea decirlo.» CANARIAS. La diputacion provincial de Canarias ha solicitado autorizacion del gobierno para celebrar un tratado especial de comercio con el imperio de Marruecos, para la esportacion de reses y aves de Mogaador, con destino esclusivo al abasto de aquellas islas.

CORREO ESTRANJERO.

ESTADOS UNIDOS. A la una y cuarto de la tarde del día 26 se presentó en el Senado la comision compuesta de los diputados Stevens y Bingham, y después de haber sido admitida con el ceremonial de costumbre, Mr. Stevens tomó la palabra y dijo así: «En cumplimiento de la orden de la Cámara de representantes, nos presentamos ante vos en nombre de la misma y del pueblo de los Estados Unidos. Acusamos á Andrew Johnson, presidente de los Estados Unidos, de haber cometido delitos capitales y trasgresiones de la ley, e informamos además al Senado que la Cámara de representantes presentará á su debido tiempo y hará buenos los cargos que comprende la acusacion, y en nombre de la Cámara pedimos al Senado que estienda la orden para que el citado Andrew Johnson comparezca y conteste á la acusacion.» Las palabras de Mr. Stevens fueron escuchadas con el mayor silencio, y una vez que acabó de formularlas, contestó el presidente del Senado que dicho cuerpo tomaria en consideracion el asunto. Mr. Howard presentó entonces una resolucion pidiendo que el mensaje de la Cámara fuese sometido á una comision de siete senadores elegidos por el presidente del Senado, resolucio que fué aprobada despues de un ligero debate. La comision quedó nombrada poco despues de haberse retirado Mr. Stevens y Mr. Bingham, y esto ha dado lugar al rumor de que el presidente será declarado culpable. M. Bingham ha preparado ya los cuatro cargos que han de constituir la acusacion, y se decía que al dia siguiente debia presentarlos á la Cámara para ser discutidos y votados en una sola sesion, á fin de someterlos al Senado, el jueves, para que este Cuerpo los ponga á votacion el mismo dia. PRUSIA. El día 7 se verificó en Berlin la apertura del Parlamento federal. Las principales proposiciones presentadas por la Presidencia fueron: 1.º El tratado concerniente á la nacionalizacion ajustado entre la Confederacion norte alemana y los Estados Unidos de América. 2.º El proyecto de ley relativo á las pensiones concedidas á los antiguos oficiales del Sleswig-Holstein. Escriben de Berlin que Rusia hace acopios considerables de granos en el Ducado de Posen, lo cual ha llamado la atencion de las autoridades prusianas. La creciente emigracion de alemanes con direccion á los Estados Unidos empieza á preocupar

al gobierno prusiano. En la actualidad se está estudiando el transporte de los emigrados en buques alemanes, empezando por suprimir los privilegios de que gozan varias agencias de emigracion, en vista de la extraordinaria mortandad que ha tenido lugar á bordo de los buques que hacen la travesía á América. La cuestion es de suma trascendencia, pues se estiman en 110,000 los alemanes que emigran anualmente á los Estados Unidos. AUSTRIA. Conforme al programa anunciado, el 9 á las dos se celebraron en Munich los funerales por el alma del difunto Rey de Baviera. Asistieron á la fúnebre ceremonia todas las autoridades, los altos dignatarios de la corte y los representantes del país, acompañando al cortejo una muchedumbre inmensa de la capital y de los pueblos circunvecinos. Presidían el duelo los Príncipes de sangre real y de la casa ducal de Baviera, el Príncipe Real de Sajonia, el Archiduque Alberto de Austria, el Duque de Módena, los Príncipes Adalberto de Prusia y Luis de Hesse Darmstadt, el Duque Maximiliano de Wurtemberg y los representantes de las potencias extranjeras. MÉJICO. Segun noticias de la Baja California, el Gobierno de Méjico ha concedido al de los Estados Unidos el derecho de establecer depósitos de carbon por tiempo ilimitado en la isla de Pinchintique, ó en la de Lopez, si la prefriere. El combustible será para los buques de guerra y no pagará derecho alguno. Esta concesion se le habia negado repetidas veces al gobierno británico. ARGELIA. Ha llegado á un extremo horrible la situacion calamitosa por que pasa la Argelia. Las cartas de aquel desdichado país recibidas en Francia, pintan con negros colores el estado cada vez mas aflictivo y deplorable de los colonos franceses, privados de sustento, así como la desastrosa suerte que cabe á los infelices indígenas. El hambre espantosa que allí reina hace cada dia mayores estragos en los pobladores de aquel territorio, diezmados por el tremendo azote que sirven de homicidas auxiliares la miseria, la escasez y la peste. Víctimas de estas asoladoras plagas, se han visto caer famélicos y moribundos por campos, calles y plazas públicas, lo mismo los árabes, resistentes hijos de aquel suelo y acostumbrados á las privaciones, que los europeos atrevidos y animosos llevados allá por el afan de medro. Pero no habia llegado aun el caso extremo que el telégrafo nos anuncia y cuya sola noticia hiela en las venas la sangre del sér mas indiferente y menos sensible. Verse arrastrado el hombre al desesperado trance de hacer pasto en otra criatu-

Aquel mismo dia se anunció el debut de un tenor aplaudido rabiosamente en los primeros teatros de Rusia, Alemania é Italia. Por prudencia no consignó Dodichet á la Francia, y como su nombre era tan poco armonioso, y parecia mas bien anunciar un mal cómico que un celebrado cantante, se bautizó á su gusto y se anunció en el cartel bajo el del señor Rouladini, que parecia prometer todo un cantante italiano. «¿Cuántos ensayos necesitais? preguntó el director al nuevo artista. «Uno solo me bastará, le respondió el futuro Jaconde, con ese aplomo que nunca le abandonaba. Sé toda la obra de memoria y en un apuro podría hacer todos los papeles. En el ensayo, sin embargo, el señor Rouladini, que decía saber la obra de memoria, no sabia ni una palabra de su papel y á cada instante se volvía al apuntador. «He olvidado algo, porque lo sabia muy bien, dijo Dodichet, pero mañana ante el público me acordaré de todo. «Estais todavía muy ronco, le dijo el director, ¿queréis que aplacemos vuestra salida? «No tal, porque sería inútil, pero el dia de mi debut comeré muchas yemas de huevo, y la voz se me pondrá clara y limpia, no os inquieteis. El director no parecia estar muy seguro; pero los demás artistas, á los que Dodichet habia dado de comer, decian que debía tener una voz magní-

tante una cosa tan singular que cuando quiso cantar, se oyó un sonido inhumano que recordaba á la vez al caldero, al pato y la serpiente. De todos lados partieron sonoras carcajadas, pero Dodichet tosió, se revolvió, escupió y trató de sonreír al público diciendo: «No es nada, es un gallo, y comenzó: ¡Tiempo hace ya que recorrí yo el mundo!... «¡Pues volved á recorrerle! exclamó un señor que ocupa una butaca. Dodichet volvió á toser y escupió al apuntador, que sacó la cabeza gritando: «¡Canario! tened cuidado. El debutante comenzó de nuevo su aire: Tiempo hace ya que recorrí yo el mundo... y se me ha visto... y se me ha visto... Una descarga de silbidos partió de todas partes. Esta vez creyó el público que aquello era una burla y gritaba irritado: «Fuera Rouladini! A la calle! Dodichet trató de continuar: «Y se me ha visto... y se me ha visto... «Bastante por desgracia, esclama una voz; ¡fuera! Dodichet hacia como que nada oia y queria continuar, pero el público hacia un ruido de todos los demonios y llovian sobre el cantante naranjas, patatas y otros comestibles. «¡Ah! ¡es así como me recibís, ignorantes? exclamó Dodichet.

Y volviendo la espalda al público se dió un azote, metiéndose en seguida entre bastidores. Pero aquello colmó la cólera de los espectadores, que invadiendo la orquesta, saltaron al escenario y le recorrieron diciendo: «¡Lleamos de enseñar á ese señor á que respete al público; no á silbidos, á palos es como hay que tratar á ese señor Rouladini. Y á todo esto, el apuntador se frotaba las manos de gusto, en la concha. En vano trataba el director de calmar al público, no se le escuchaba; pero los compañeros de Dodichet, viendo que el negocio se ponía serio, se apresuraron á hacerlo salir por una puerta escusada, le echan sobre los hombros el capote de un gendarme, le ponen en la cabeza el casquete de un bombero y le dicen: «Dejad en seguida á Quimper, y no volvais al hotel porque peligrarais: ganad la estacion y escapaos... los bretones tienen malas pulgas. Todo pasmado por lo que acaba de suceder, se encuentra en la calle Dodichet sin saber cómo. Felizmente lleva consigo el dinero y toma en seguida su partido. Se envuelve en el capote y se dirige á la estacion diciendo: «No es mi talento para teatros de provincia; volvamos á París. Tengo todavía doscientos francos, y con estos se pueden esperar los acontecimientos. Y Dodichet se precipita en un coche en el que



ra racional y caer en el abismo de causar la muerte á un semejante...

INGLATERRA.—El día 10 empezó en el Parlamento inglés la discusión relativa á Irlanda...

—Varias sociedades obreras de Inglaterra han elevado una petición al Parlamento...

—Los gastos presupuestados para el ejercicio de 1868-69 con destino á la marina británica...

Comparado este guarismo con el del año actual, resulta un aumento de 201,937 libras.

—El almirantazgo inglés, con fecha 23 de diciembre del año último, participa que desde el 6 del corriente mes se suprimirá la luz roja...

—No es de todo punto exacta la noticia que nos anticipó el telégrafo respecto al arbitraje del rey de Prusia...

Consultado lord Stanley sobre el particular por una potencia amiga, declaró aceptar con gusto la intervención de aquel Monarca...

ITALIA.—Han terminado ya en Florencia las discusiones sobre el curso forzoso de los billetes. El ministro de Hacienda, reconociendo la necesidad de remediar el mal, dijo que es imposible lograrlo inmediatamente...

—Por despacho telegráfico se tiene conocimiento de la promoción de cardenales verificada el día 13 por S. S.

Han recibido la púrpura nueve preladados, que son: el príncipe Luciano Bonaparte; monseñor Ferrieri, nuncio apostólico en Lisboa; monseñor Barilli, nuncio en Madrid; monseñor Morenc, arzobispo de Valladolid; monseñor Gonella, obispo de Viterbo; monseñor Borromeo Aresé, mayordomo del Papa; monseñor Berardi, subsecretario de

Estado; monseñor Capalti, secretario de la Congregación de la Propaganda, y monseñor Monaco, asesor de la Congregación de la Inquisición romana y universal.

Quedan todavía doce capelos disponibles, cuya provisión se aplaza para fin de junio.

—Cartas de Florencia anuncian el arribo á dicha ciudad del duque y la duquesa de Aosta.

Dentro de muy pocos días saldrán de allí estos príncipes con objeto de viajar por las provincias meridionales.

—Las relaciones entre Austria é Italia son hoy tan cordiales, que se anuncia que el príncipe Humberto, después de su enlace, irá con la princesa Margarita á Praga y Viena á visitar á su abuela y á las familias de Austria y Sajonia, emparentadas con ambos príncipes.

FRANCIA.—Las correspondencias de París aseguran que el emperador está muy satisfecho del éxito que ha tenido la misión del príncipe Napoleón. Es indudable que su política tiene por objeto aislar por completo á Rusia del resto de Europa, y esto, preciso es reconocerlo, se conseguirá tan pronto como Prusia y Francia consigan marchar de acuerdo en todas las grandes cuestiones que agitan la política europea.

—El día 9 del corriente empezaron á funcionar en Francia los consejos creados para la organización de la guardia nacional. Según dice el Monitor, en todos los departamentos se llevan las operaciones con la mayor regularidad, no pasando en ninguno del 10 por 100 concedido por la ley para la exención de este servicio.

En Tolosa, sin embargo, se turbó el orden en la tarde del 10, por medio de una manifestación tumultuosa contra la ley; pero la fuerza pública logró restablecerlo según después nos ha comunicado el telégrafo.

—Circularon rumores en París de que la Cámara piensa pedir aumento á la cifra de 440 millones fijada para el empréstito.

—Aseguran los diarios franceses que los gobiernos occidentales piensan dirigir al príncipe Carlos una nota pidiéndole explicaciones acerca de la misión que el príncipe Cantacuzeno y el archimandrita Melchisedec han llevado á San Petersburgo.

Semejante paso indicaría que las explicaciones dadas en París por el agente de Rumania han parecido insuficientes.

RUSIA.—Anuncian los diarios extranjeros que el general ruso Ignatieff acaba de salir de San Petersburgo con dirección á Constantinopla, en donde volverá á ocupar su puesto de embajador. Sabido es que el general Ignatieff es el jefe del partido que quiere la guerra á todo trance, y si se tiene en cuenta este detalle, se comprenderá fácilmente que la vuelta de este personaje político á la capital de Turquía es un síntoma favorable á la paz.

—Dice el corresponsal de un periódico que la modificación ministerial verificada en Constantinopla estaba prevista ya, no solo por las diferencias que existían entre los ministros, sino por las disensiones entre el sultán y sus consejeros.

El sultán se ha puesto resueltamente al frente

del partido liberal en su imperio, y está dispuesto á cumplir todos los compromisos [que en este sentido ha contraído; pero encontraba entre los ministros, y sobre todo entre los alemanes, gran resistencia. De aquí la necesidad de reformar el gabinete.

—La miseria crece de un modo espantoso en la Rusia oriental. El Parlamento autorizó al fin de sus sesiones un crédito de tres millones de thalers para atender á las exigencias de esta calamidad pública, y el gobierno ha permitido además al Banco prestar sobre depósitos de objetos fabricados, para hacer frente á las necesidades de los particulares y de los fabricantes.

—Muy pronto se publicará en San Petersburgo el presupuesto de gastos para 1868. Ascienden los ingresos á 480 millones de rublos, y los gastos á 475, de los cuales se destinan 35 á construcción de ferro-carriles.

Tomando por tipo el presupuesto del año anterior, las rentas se han aumentado en 35 millones y en 30 los gastos.

TURQUÍA.—La administración turca ha dispuesto dar gran impulso á las obras públicas, activando las necesarias en las carreteras de Herzegovina para ponerlas en estado de facilitar la circulación de tropas.

El número de las residentes en el país se ha aumentado en 12,000 hombres.

CANDIA.—Los diarios de Trieste dan cuenta de un combate sostenido á fines del mes pasado por los insurgentes candiotas de las montañas contra las tropas turcas.

Favorce el impulso de los musulmanes un crucero otomano, logrando éstos al fin derrotar á sus enemigos, forzándolos á refugiarse de nuevo en sus guaridas.

Cuarenta muertos y un número considerable de heridos fué el resultado de esta lucha.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

París 14.—Washington 13.—El abogado general Stamborg ha presentado su dimisión con objeto de hallarse en libertad de defender á Johnson ante el Senado.

Dresde 13.—Ha sido preso un individuo á quien se sorprendió dirigiendo el cañon de una pistola contra el príncipe real. Después de un interrogatorio en que se comprendió que este individuo no estaba en el pleno uso de sus facultades intelectuales, fué conducido á un hospital. El autor de este atentado es un fabricante de paraguas de esta capital.

París 14.—Hoy el Cuerpo legislativo examinará la demanda que se le ha hecho para que se entable un procedimiento judicial contra Kerveguen. El mariscal Niel ha anunciado al Senado que se había elaborado por el gobierno un proyecto para socorrer á la Argelia devastada por un hambre y una miseria espantosas.

Tolosa 13.—Se ha restablecido completamente la tranquilidad, que no se ha alterado en ningún otro punto de Francia.

Roma 13.—En el consistorio secreto celebrado hoy, Su Santidad, después de una corta alocución

creó nueve cardenales. Después preconizó obispo de Salamanca al Sr. Luch y á otros varios prebendados para otras diócesis.

Florencia 14.—El proyecto de impuesto sobre la renta, propone suspender por algún tiempo el pago de los intereses. El impuesto sobre los títulos de la renta exceptúa á los títulos nominativos que pertenezcan á extranjeros no residentes en el país.

París 13.—El ministro de Rohrer, contestando al diputado Simon en la discusión del proyecto sobre reuniones, dijo: «El derecho de reunión tal como le queráis sería el restablecimiento de los clubs. El país recuerda bien las sangrientas agitaciones que son el resultado de los clubs. Decid que el gobierno tiene miedo? Es cierto, si por miedo entendiéis sus patrióticos desvelos para mantener la tranquilidad y la prosperidad del país. El gobierno quiere mantener la paz que ha asegurado. Creéis vosotros representar al progreso cuando solo representáis opiniones gastadas, añejas y vencidas. Estais muy atrasados y relegados á los peores tiempos de nuestra historia.» (Aplausos.) La discusión continuará mañana.

Bruselas 14.—La Cámara de representantes ha aprobado el proyecto de contingente militar por 68 votos contra 43.

Berlin 13.—El rey de Prusia ha hecho hoy una visita al Príncipe Napoleón que sale el día 14 con dirección á Viena, Bucharest y Constantinopla.

Viena 13.—La corte pontificia rechaza el concordato con Austria.

La Abeja Montañesa.

SANTANDER 16 DE MARZO.

Instrucción sobre el cultivo y aprovechamiento de las plantas azucaradas tituladas IMPHI de Cafreña y SORGO de China.

(CONTINUACION.)

»De las observaciones que he hecho durante la crecencia y madurez de estas cañas azucaradas, comparando sus espigas con las notas sacadas de la obra de Mr. Wray, creo haber podido determinar en el Sorgo africano las siguientes variedades, anotadas con su denominación en el dialecto de los Cafres:

»La Na-za-na, que ellos creen tan dulce como la caña de azúcar, y que yo he encontrado también que muy poco se diferencia, pues su jugo solo contenía un cuarto de grano menos que el de la dicha caña de azúcar que cultivo en la misma hacienda de Ginamar; luego sigue

»La Boom-va-na y La Oom-si-a-na, que le son casi iguales. »La Shla-goova y La Shla-goom-di son las mejores variedades después de las ya mencionadas; á las que siguen otras variedades mas inferiores que son llamadas »La Zim-moo ma-na,

había tres mujeres. Su atalaje las da miedo y quieren cambiar de coche, pero nuestro héroe las tranquiliza diciéndolas que sale de un baile de trajes, y que por ganar una apuesta no se ha quitado el suyo, pero en la primera estación comprará otro vestido, no atreviéndose á entrar en París en traje de Jaconde, de gendarme y de bombero á la vez.

Estos cambios de traje alteran terriblemente su bolsa, y al volver á París no tiene mas que cien francos de los mil que Seringat le había prestado; pero el mismo día de su llegada recibe una carta de Troyes enlutada.

—¡Mi pobre tía ha muerto! Se dice: A fé mía que no seré bastante hipócrita para llorarla; su herencia me llega á tiempo y pagaré á Seringat, compraré un chal á Boulotte y ahogaré dos días en oro, champagne y trufas, porque mi buena tía era muy rica, debe dejarme mas de cien mil francos de renta.

Dodichet abra la carta, y en ella se le dice en efecto que su tía ha muerto, pero que ha dejado toda su fortuna á un sobrino lejano, no queriendo que viniese á parar á manos de un sujeto que tan mal uso había hecho de lo que otros de sus parientes le habían legado.

No esperando Dodichet ser desheredado, estrujó en sus manos con cólera la carta del notario que le daba noticia semejante, y por la vez primera de su vida no fueron sus reflexiones de color de rosa.

El aspecto del teatro, completamente lleno, turbó al debutante, que no sabía dónde se encontraba, y viendo en un palco de proscenio á un caballero con el que había jugado la víspera al dominó, se quitó el bonetillo y le saludó.

Felizmente creyó el público que aquel saludo era á él.

El actor que estaba en escena con Dodichet le hizo señas de que á él tocaba hablar; pero el debutante ignoraba lo que debía decir y se dirigió al apuntador, murmurando en voz baja:

—¡La entrada!... ¡La entrada!...

El apuntador, con la mayor sangre fría, le respondió:

—¡Acabo de dárosela!

El público empezó á murmurar, pero el actor que hacia el papel de conde Roberto, vino en auxilio de Jaconde y suprimió una parte de la escena, llegando á la entrada de la música que empieza por la magnífica frase: ¡Hace tiempo que recorro el mundo!... En este momento reinaba en el teatro un silencio sepulcral, porque todo el mundo estaba ávido de oír la voz de aquel buen señor que representaba tan mal, y por todas partes se oía:

—Lo mismo sucedió con todos los cantantes italianos: para ellos el diálogo no es nada, la música es el todo.

Pero lo que es por esta vez, fué mil veces peor el canto que el diálogo. Los huevos, el ponche, el vino y el tabaco habían hecho de la voz del debu-

fica... cuando no estuviere ronco, y la primera dama le aconsejó que no fumara hasta después del debut. Pero Dodichet se reía y apostó á fumar en escena, á lo que el director se opuso formalmente, previniendo á Rouladini que aquel público no era muy sufrido.

—Es que ninguno ha sabido cómo se le debe tratar, respondió el incomparable tenor; pero yo le desafío á que me muestre su desaprobación.

El día del debut llegó. Por la mañana se verificaba el ensayo general y Dodichet no sabía su papel echando la culpa al apuntador, viejo comparsa, muy testarudo, que pretendía que el debutante era sordo.

La voz de Dodichet estaba muy mejorada, gracias á las yemas de huevo; pero al salir del ensayo, y á fin de tomar brios, se fué á beber ponche y convidó á todos sus compañeros, excepto al apuntador, del que estaba disgustado, en lo que cometió una falta gravísima. Un actor debía llevarse tan bien con su apuntador como un cabo con su sargento.

Al comer juzgó Dodichet conveniente ponerse algo alegre á fin de no tener miedo ante el público, después fumó, tosió, escupió, ensayó la voz. El ponche había destruido completamente el efecto de las yemas de huevo; la voz estaba insufrible. Dodichet mandó que le trajesen mas huevos, se comió muchos crudos vistiéndose, y entró en escena con un horrible mal humor.



La E-bolh-la, La Boo-i-ane, La Koom-bana, La Si-en gla-na, La Zimba-zana y La E-thlo sa.

Todas estas difieren poco unas de otras en jugo, sacarino, y esprimidas juntas me dieron un producto que tenia un grado menos que la Ni-a-zana y uno y cuarto menos que la caña de azúcar.

De estas siete variedades yo no he podido determinar sino seis distintas, pues aunque parecian diferentes algunas otras espigas, no tengo seguridad de que esta diferencia no proviniera de circunstancias particulares de su vegetacion, como se observa en otras plantas; ni puedo decir entre ellas cuál sea la una ni la otra, porque tampoco Mr. Wray hace una explicacion de la figura de sus espigas para poderlas clasificar como lo hace de las primeras.

Antes de la Ni-a-zana etc. describe Mr. Wray tres variedades del Imphi, que creo no han venido en las semillas y son La Vim vis chu a-pa, que crece hasta 15 pies.

La E-a-na-moodi que crece de 12 á 15, y La E-engha que crece de 10 á 12 pies y tienen grueso de 1 1/2 á 2 pulgadas de diámetro, lo que no han tenido ninguna de estas otras clases: estas tres clases aunque tan grandes, dice Mr. Wray que no aventajan á la Ni-a-zana, á la Boom vva na y Om-si-a-na, porque tardan de 4 á 5 meses en crecer, tienen mas fibras leñosas, y no dan en proporcion tanto jugo: estas tres con las anteriores componen las 15 clases que se han descubierto y que cultivan los Cafres en toda la Colonia Natal, usándolas solo para comer sus cañas.

El Sorgo de la China me ha crecido en el mismo tiempo que el africano; es una sola especie, su semilla está cubierta con un casullo negro, las cañas llegaron de 9 á 10 pies de alto, su jugo produjo un grado y tres cuartos menos que la caña de azúcar, y como se vé algo menos que las del Africa; sus espigas son abundantes en grano; yo sembré unos 200 granos que pesaban cosa de tres adarmes, y cogí 455 cañas, que me dieron 4 celemines de semilla con peso de 35 1/2 libras: la semilla de la de Cafreria es acaso mas pesada y en proporcion mas abundante que la del Sorgo de China.

En una fanegada de terreno de la medida de Canarias, que contiene 67,515 pies castellanos cuadrados, pueden ponerse 20,000 pies del Imphi ó Sorgo, que dan de 5 hasta 20 cañas cada uno, con peso de media libra por término medio, y da de jugo de 64 á 70 por 100, y 15 á 14 por 100 de azúcar cristalizado ó igual cantidad de alcohol, del que puede sacarse hasta 15 pipas en una fanegada de tierra, segun las cosechas que se cojan al año; produce además una cantidad considerable de semilla, pues aunque Mr. Wray dice que en una hectárea de tierra (1) da 21 hectolitros de semilla, á mí me ha rendido acaso mas que el doble, pues de 200 semillas que sembré obtuve 4 celemines, que en proporcion á los 20,000 pies le corresponden 33 1/3 fanegas en una fanegada de tierra de Canarias, que como hemos demostrado, es poco mas que media hectárea.

Esta semilla es muy buena para toda clase de animales, pues les engorda mucho, y para las aves de corral que la comen con bastante apetito; de ella, segun Wray, se saca una harina muy buena para el pan; y aunque yo he deseado hacer esta experiencia, he preferido esperar á otra cosecha, con el fin de no disminuir la semilla y poderla propagar mas pronto en todas las islas; la hoja es de mucha sustancia para toda clase de animales, y el despojo que da la caña despues de estraido el jugo, picándolo en pequeños trozos y enterándolo alrededor de las matas, es un excelente abono; tambien sirve para la fabricacion del papel.

De todo lo dicho se infiere, que esta preciosa planta, tan fecunda en recursos alimenticios para las familias del labrador, le da en un corto tiempo grano abundante

para su manutencion y la de sus animales, forraje para estos, abono para el terreno, y de su jugo un producto considerable para el comercio.

Sobre el éxito completísimo que en muchas provincias de España han obtenido varios agricultores nacionales en la produccion y perfecta aclimatacion de estas plantas; conservo en mi poder cartas interesantes, que no inserto aquí por no acumular mas antecedentes.

Dire sin embargo que en Andalucía, en Estremadura, en Valencia, en Cataluña, en Zaragoza, en las provincias Vascongadas, ambas Castillas, y aun en Galicia y Asturias, han prosperado muchas variedades del Imphi lo mismo que el Sorgo de China; siendo esta aclimatacion un hecho adquirido prácticamente para nuestra agricultura, á pesar del poco esmero con que muchos experimentadores han obrado. Si en España no se han fundado fábricas de beneficio como las de Italia y Francia; y si no se ha generalizado la ventajosa aplicacion como forrajes, es porque ha faltado el impulso y el ejemplo dado en Francia por los grandes potentados, por las academias científicas, por las sociedades aclimatadoras, y hasta por el gobierno mismo. Pónganse en juego en España iguales medios, y el país obtendrá los mismos resultados.

Yo he practicado ensayos de cultivo con el éxito mas brillante en Alcaudete, provincia de Toledo, en Ciempozuelos, en Titulcia y en Mejorada, provincia de Madrid, así como en las huertas de Labrada, Puente de Toledo, Chilena ó de Arango, en el Campo del Moro y en el Jardin del Colegio de Sordo mudos, sin contar los hechos por otras personas en Villaviciosa, Talavera, etc.; y aunque varias de estas siembras se hicieron tarde y no pudieron llegar las cañas á madurez, porque en Madrid y en todo el centro de España es necesario que nazcan las plantas á fin de abril ó principios de mayo, todas ellas obtuvieron un crecimiento extraordinario; y en las sembradas en tiempo oportuno maduró bien el grano y sus cañas eran tan azucaradas y productivas como las sembradas en Canarias.

Se me dispensará la grande estension que he dado á esta parte del escrito, en gracia del objeto á que se dirige. Era preciso antes de entrar en el fondo del asunto, inspirar confianza y desterrar las preocupaciones, manifestando antecedentes irrefutables, y esponiendo varios datos incontestables, que todo el mundo puede comprobar cuando guste, porque al efecto cito las fuentes de que proceden y los puntos donde radican. Esta confianza, esta persuasion íntima de que el Imphi y el Sorgo azucarados son la mas grande y fecunda adquisicion hecha por la agricultura, de muchos siglos á esta parte, me pareció haberla inspirado en todo el que lea con atencion los antecedentes que dejo manifestados, porque seria imperdonable el suponer que tantos industriales, que tantos potentados, que tantos hombres eminentes, que tanta escuela agrícola, que tanta Academia y sociedades ilustres, mintieran ó se equivocaran en lo que afirman de un modo terminante, indudable, incuestionable, pues se trata de hechos y no de teorías.

Si al relata refero falta añadir en España por importantes sujetos y corporaciones el ego vidi, venga el ego vidi con una experimentacion ilustrada y celosa, que á eso tienden los esfuerzos de esta ilustre corporacion y los míos; pero no se ofenda con el desden ó la desconfianza á los preclaros varones que tan alta han puesto la bandera del patriotismo y del saber en interés de la generalidad, utilizando y estudiando estas fecundas plantas.

(Se continuará.)

Una medida hemos visto adoptada recientemente por la autoridad superior de la provincia, que está llamada á dar fecundos resultados si no tiene el carácter de transitoria y se pusiera en planta en años subsiguientes. Nos referimos á la disposicion del señor gobernador segun la que debe un subalterno del negociado de montes girar una visita á los ayuntamientos para ver el estado en que se encuentran los viveros ó planteles, que por ley deben existir

en todos los pueblos. Desatendido si no descuidado en lo general este asunto en la mayor parte de los pueblos, solo por los reconocimientos que se vayan practicando podrá mejorar el estado de un ramo de nuestra riqueza tan abandonado hoy por hoy, y que dentro de muy pocos años desaparecerá por completo en muchas comarcas en que la vegetacion no es tan esponánea, si no hay ya algunas que puedan considerarse yermas, debido en gran parte al espíritu de devastacion que reina.

Si se tienen presentes las ordenanzas vigentes en este ramo, nuestras palabras podrán creerse una antítesis; mas por desgracia el mal es cierto, dígame cuanto se quiera, y no existen razones atendibles que puedan atenuarlo. Tómese una nota de las diferentes autorizaciones concedidas en nuestra provincia, bien sea á los pueblos, bien á los particulares para hacer cortas en los montes del comun, y confróntese con los nuevos árboles, que por ley deben haberse plantado para reintegro de los cortados, ya por los mismos particulares, y siempre por los ayuntamientos como inversion del 10 por 100 que de su parte destina el gobierno á la repoblacion; el resultado de esta comparacion resalta á los ojos de todos los que estimen en algun tanto los intereses populares, y desgraciadamente los datos que arroje serán bastante desconsoladores.

No estamos por la prestacion vecinal para la formacion de los plantíos públicos, la odiamos como para toda obra pública, y es un resto de las costumbres feudales, que aun conserva la moderna administracion, que se hace pesar con harta frecuencia sobre la poblacion rural, y que quisiéramos ver extinguido por completo.

Los pueblos siempre han tenido cierta remuneracion en los dias de prestaciones, lo cual hacia que su trabajo fuese algo mas provechoso que puede ser hoy, en que carece de toda recompensa. En los rigores del feudalismo le daba el señor del solar, ó de la behetría una yantar cuando le ayudaban con sus personas. Hoy, convocados los pueblos para el efecto indicado, se les obliga á invertir los días sin estipendio de ninguna clase, viéndose en la necesidad de mantenerse á sus espensas, ó á pedir prestado para mantener su familia en tales dias, como sucede generalmente á la clase jornalera, que siempre tiene de menos el producto del trabajo de aquellos dias.

Las consecuencias de esto se palpan, que son la inutilidad y poco fruto de ese trabajo, que refluye en daño de la obra que se trata de fomentar. Si atendemos á las condiciones de capacidad en general, tocamos los mismos inconvenientes no puede concederse el conocimiento ó la pericia que es necesaria á todos los concurrentes, por mas que todos sepan desvolver tierras, como no confiaríamos á un picapedrero la obra propia de un alarife.

Todos los males que llevamos apuntados se evitarán obligando á los ayuntamientos á consignar ciertas cantidades con destino á la repoblacion de los diferentes montes que tengan, y precisándolos á que inviertan en los de cada pueblo los valores que de ellos hubiesen salido, y que está mandado se destinen á hacer plantaciones; que así como hoy que se está impulsando la instrucción, el gobierno, para que no se eludan sus disposiciones, manda depositar los fondos con que debe atenderse á la instrucción, adopte igual medida para la cuestion que nos ocupa, y los resultados se tocarán muy pronto.

La Gaceta del dia 14 ha publicado la siguiente real orden espedida por el ministerio de Fomento:

«La reina (q. D. g.), de conformidad con lo propuesto por el Consejo de ministros, ha tenido á bien autorizar á V. S. para que, no obstante lo prescrito en el real decreto de 1.º del actual, permita la esportacion de harinas por el puerto de esa capital con destino á las Antillas españolas, á condicion de que se le acredite previamente que con las importaciones de trigos que se verifiquen de puertos estranjeros no se alteren las existencias de dichos artículos en la Península.

De real orden lo digo á V. S. para su conocimiento y efectos consiguientes. Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 12 de marzo de 1868.—Orovi.

Señores gobernadores de las provincias de Santander y Vizcaya.»

GACETILLAS

Cascadas notables.—La cascada ó catarata mas alta que se conoce en Europa, es la de Gavarne, en los Pirineos, que tiene 1,266 pies de elevacion. La de Stambac, en Suiza, es la segunda en elevacion; tiene 900 pies. La de Rinkansosse, en la Noruega, tiene 800 pies. La de Terni, en Italia, 300 pies. Y la gran cascada del Tivoli, en Italia, que tiene 90 pies.

En Asia.—Entre las montañas del Tibet hay un caudaloso salto de agua llamado Minzapiso, que se precipita á tan extraordinaria profundidad, que antes de llegar á tierra parece que se disipa en vapor.

En Africa.—Las cascadas de Siena y Alata, que forma el Nilo, arrebatan la admiracion, porque estrechándose contra innumerables escollos que se oponen á su curso, parece que se convierten en espuma y causan un horroroso bramido que repite el eco de las montañas.

En América.—Poco antes de unirse el rio de Montmorency al de San Lorenzo, forma una gran cascada, precipitándose desde una altura de 240 pies, y convirtiéndose en espuma, se asemeja á una masa de nieve que cae de lo alto de un monte.

La soberbia cascada que forma el rio Niágara en el alto Canadá, despenándose por un precipicio perpendicular de 160 pies de alto y de unos 3,600 de ancho, llena de espanto y admiracion á los viajeros, no tanto por su profundidad, cuanto por la gran violencia que lleva aquella enorme masa de agua, calculada en 672,000 toneladas por minuto, y que al estrellarse contra algunos escollos, gran parte de su corriente se pierde en vapor, que se divisa á doce leguas de distancia y se oye á quince.

El rio Paraná forma, entre otros, el famoso salto de la Guaira; poco antes, tiene una legua de ancho, y reuniéndose de repente en una canal de solo 30 toesas de ancho, se precipita en él con horrible estruendo y furia, cuyo ruido se oye á 24 millas, con tal fuerza, que parece tiemblan las rocas, y los vapores que se levantan se descubren á distancia de muchas leguas.

Mas adelante forma otro salto de 171 pies de altura perpendicular. El salto de Tequendama (en Colombia), es formado por el rio Funha, que se desprende desde 510 pies de elevacion. Al aproximarse á él queda ofuscada la vista por la repentina claridad producida por los vapores blancos que se elevan del choque de las aguas contra las rocas.

Obra utilísima.—Como tal recomendamos á las personas á quienes pueda convenir su adquisicion el excelente, bien ordenado y estenso Manual de la contribucion territorial y estadística, cuya tercera edicion, completamente reformada, acaba de hacer su competente y entendido autor D. Ramon Lopez Borreguero. La obra á que nos referimos se halla aprobada y recomendada por los ministerios de Hacienda y de Gobernacion, y consta de un tomo en 8.º, buen papel y esmerada impresion, que se vende al precio de 22 reales, franco de porte, en casa del acreditado editor D. Carlos Bailly-Bailliere, en Madrid, Plaza del Príncipe Alfonso (antes de Santa Ana) número 8.

SECCION MARÍTIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Quechemarin Balbina, de 19 ts., cap. D. R. Patiño, de Gijon con carbón á la orden.

Patache San Francisco, de 28 ts., cap. D. E. Soneira, de id. con id. á la orden.

Vapor Comercio, de 47 ts., cap. D. J. Zabalo, de Bilbao con 100 fardos bacalao á los señores Mowinckel y compañía; 109 bultos hierro, acero, puntas y otros á D. C. Jado; vino, tejidos y otros efectos para varios.

BUQUES DESPACHADOS.

Corbeta A. V., de 222 ts., cap. D. E. Garcia, para la Habana con 2,190 barriles mayores y 450 sacos harina.

Bergantin Colombia, de 154 ts., cap. D. E. Fernandez, para Burdeos en lastre.

SANTANDER.

IMPRENTA DE LA ABEJA MONTAÑESA.

á cargo de D. Salvador Añenza, editor responsable, calle de la Compañía, núm. 5, cuarto bajo.

(1) Hectárea: medida de terrenos de Francia que son cerca de dos fanegadas de tierra de la de Canarias, y contiene 128,881 pies castellanos cuadrados.



